

廣瀬孝太郎主任研究員

海の底の泥には、遠い過去の情報が詰まっている。今回はそんなお話です。

ひとはく 研究員 だより

海の環境

海底の泥から探る「全体像」

一方で、それよりはるか前の時代について知る方法があります。それは人間が蓄積した記録

には、海の環境変化を長い時間軸で捉え、水質や生物の複雑な点から、今後もみんなで議論していくべき課題です。そのためには、海の環境変化を長い時間軸で捉え、水質や生物の複雑な状態から急激に変化した期間の観測記録は十分とは言えません。

一方で、それよりはるか前の時代について知る方法があります。それは人間が蓄積した記録

かつて瀬戸内海をはじめとする日本の都市沿岸域の環境は、近代化により壊滅的に悪化しました。現在は回復の途上にあるとされる一方で、漁獲量の減少など過去にはなかつた状況も報告されています。どのような海が「よい海」なのか。これは、景観、漁業、防災など多様な視

相互関係について理解を深める必要があります。

瀬戸内海では主に1970年



●海底の泥を採取して、化石や化学組成を調べる。下化石となる珪藻の殻。左下の黒い線の長さは50クロマト（1ミリの20分の1）



ス」でできており、化石として泥の中に保存されます。顕微鏡で観察すると、1cmの泥の中になんと100万個以上の珪藻化石が見つかります。

珪藻をはじめとする微化石から過去の瀬戸内海を調べた結果、植物プランクトンの急激な増加や底生生物の死滅がありました。これは、1950年代半ばに始まった高度経済成長期の生活・工業廃水の増加や、当時急激に進められた沿岸域の埋め立てが主な原因と考えています。

ただし、海には化石になる丈夫な殻や骨を持たない生物も多く、その変化も重要です。近年、生物の体の成分やDNAを泥の中から取りだし、当時の生物を

知る技術が急速に発展しつつあります。これらを微化石と組み合わせて海の環境の「全体像」を捉える研究に取り組んでいま